

Le Chili au Concile Vatican II.

1.- S. Eminence le Cardinal Raúl Silva Henríquez, Archevêque de Santiago du Chili.

Voici la figure de loin la plus importante du Chili au Concile Vat. II, et sans doute une des plus marquantes de l'Amérique Latine.

58 ans. Archevêque de Santiago depuis 1959. A la mort de son prédécesseur il était un simple religieux salesien. Aux obsèques du Cardinal Caro, au moment de la descente des dépouilles, un prêtre qui se trouvait à côté du P. Silva lui fit remarquer qu'il y avait seulement deux niches disponibles dans la crypte des Archevêques, "le cardinal Caro va en occuper un, l'autre sera pour vous". Quelques mois après le P. Silva était nommé évêque de Valparaíso et huit mois après cette nomination il était transféré au siège de Santiago. S. E. Silva est un homme d'action, avec de remarquables qualités d'administrateur. Mais ce qu'il est surprenant chez lui c'est la facilité extraordinaire pour se rendre compte très rapidement de l'essentiel des problèmes, même lorsque ces problèmes sont très éloignés de ses préoccupations habituelles. Il est un homme rapide, parfois brusque, peu attentif aux petites choses. Parmi ses qualités il faut absolument souligner deux; il est un homme qui accepte la discussion même sur des sujets dans lesquels il a une position bien définie, et ensuite, ce qui est plus remarquable encore, il n'a pas de peine à changer son avis, après une discussion. C'est ainsi qu'on peut dire que ses interventions au Concile sont le fruit de ce dialogue avec son équipe d'experts. Au Concile il appartient évidemment à la majorité, en dépit de sa formation théologique à Turin, chez les salesiens, dont la vieille-garde traditionaliste n'est guère favorable à son Eminent confrère. Mais son ouverture est le fruit et de son intelligence et de sa capacité de dialogue. Il réside à Santiago, rue Lota 2571. Son genre de vie n'est pas luxueux, mais pas trop simple non plus. Le Cardinal n'est pas un prophète de "l'Eglise des pauvres", dans le sens de pousser toujours plus loin la simplicité des Evêques. Mais il est réellement très simple dans le contact personnel et porte rarement les insignes cardinalices. Il porte une petite croix attachée à une chaîne de bronze. Or, un Archevêque de Santiago, ne pourrait pas se passer d'un minimum de représentation étant donné la situation de l'Eglise dans la société chilienne. Il y a un régime de séparation mais avec reconnaissance juridique de l'Eglise. C'est tout autre chose qu'en France. Ici l'Archevêque a la première place après les Ministres dans la séance d'ouverture des Chambres, etc.

Le Cardinal provient d'une famille de l'aristocratie provinciale. Il procède de la famille du Pape Jules III, et d'autre côté, d'un des meilleurs gouverneurs espagnols du Chili pendant la Colonie. Son père était agriculteur. Les frères du Cardinal furent 18 (de la même mère, morte de plus de 90 ans) dont 13 vivent encore. Il a deux sœurs religieuses: une carmelite déchaussée et une religieuse du S. Coeur, de S. S. Barat. Un de ses frères est dans l'actualité juge de la Supreme Cour de Justice. Le Cardinal fit ses études secondaires au collège des PP. du Verbe Divin (allemands) collège qui a donné Evêques, nombreux prêtres, Ministres d'Etat, membres de chambres, industriels, etc. Mais, bien entendu, ce n'est pas le collège le plus aristocratique de la capitale, il s'agit plutôt d'un milieu mêlé. Après ses études il étudia le droit à l'Université Catholique du Chili, et recut son diplôme d'avocat. Après cela il devint salesien, et fut ordonné prêtre en ~~1931~~ 1938 à Turin. Rentré au Chili il occupa diverses charges dans sa Congrégation, comme directeur des collèges, sans jamais attendre le niveau de Supérieur Provincial. Il était Président National de Caritas lors de sa nomination comme Evêque de Valparaíso (24 Oct. 1959). Il prit possession de Santiago le 14 Mars 1961 et fut nommé Cardinal le 7 fev. 1962. Naissance: 27 août 1907, à Talca.

Au Concile: faute de toute la documentation, et du temps, je ne peux pas être exhaustif à ce sujet. Le Cardinal fut élu membre de la Comm. pour l'apostolat de laïcs et puis nommé Viceprésident de la même. Mais il n'y participa guère. Il est membre ~~du~~ du Conseil pour l'application de la Const. sur la Liturgie, où il déploya un effort très considérable pour l'établissement de la langue vulgaire dans la Liturgie. En fait ce fut le Chili le premier pays du monde à avoir la S. Messe en "castellano". Il est membre de la Commission pour la réforme du droit canonique, Commission dont l'avenir semble sombre du côté des canonistes qui prédominent.

Pendant le Concile il faudrait distinguer quelques niveaux d'influence du Cardinal: a) interventions orales; b) interventions écrites; c) interventions ne se référant pas directement aux textes conciliaires.

a) Interventions orales in aula;

- 1) Remarquable intervention en nov. 1962 au sujet du "De duplici fonte". Le Cardinal critiqua le critere "de juge" qui presidait le texte. Or, ce n'es pas au juges de gouverner l'Eglise, mais aux pasteurs. Au lieu de condamner, il faut montrer la verité, dont la force est tres grande. Cette intervention valut au Cardinal une lettre tres severe du Cardinal Ottaviani, copies de laquelle furent envoyés par le Card. Ottaviani a d'autres eveques de l'Amérique latine, a travers les Nonciatures. Le Cardinal Silva repondit a son collegue par une lettre tres longue et mesurée, qui n'eut pas de reponse. Copies de cette deuxieme lettre furent connues par d'autres eveques.
- 2) Pour le schema "De Ecclesia" en 1963: une intervention en faveur de la constitution d'un chapitre separé "De Populo Dei" ainsi que de l'integration du texte sur la Vierge dans la Const. sur l'Eglise.
- 3) Id. id; une intervention pour appuyer la présentation de la doctrine sur les religieux dans le contexte plus general de la vocation chrétienne a la sainteté (position aussi des Eveque allemands).
- 4) Id. 1964: intervention appuyant le sens general du texte proposé sur la Vierge.
- 5) Id. id. remarquable intervention en appui de la déclaration sur la liberté religieuse, soulignant le danger du proselytisme et montrant comme la declaration doit conduire dans l'Amérique Latine a une revision profonde de la pastoral.
- 6) 1965 tres remarquable intervention (publiée de facon integrale dans la Doc. Cath.) sur le sens de la liberté dans l'Eglise. L'intervention était évidemment en appui de l'approbation de la déclaration.
- 7) 1965 intervention sur le nom et la qualification théologique du sch. XIII.
- 8) (apres 5) Intervention au sujet du sch. XIII pour souligner la différence entre la pauvreté évangélique que libre, et la misère qui est un esclavage. Intervention tres remarquable et dont l'echo fut considerable.

PATRIMONIO UC

b) Interventions écrites au sujet des schémas:

- 1) Il faut dire que le Cardinal, soit seul, soit appuyé par un nombre d'eveques qui allait jusqu'a 80, presenta des remarque concretes sur presque tous les documents conciliaires. Il envoya aux Commissions plus de 500 propositions de corrections, dont beaucoup passerent aux textes definitifs.
- 2) Pour le sch. sur l'Eglise, le Cardinal presenta un texte complet, relié dans un volume de 89 pages (janvier 1963). Ce texte "chilien" n'eut pas beaucoup de chance dans la Commission theologique, surtout peut-être parce qu'il n'avait pas la nouvelle disposition du texte accordée par la Comm. de Coordination. En tout cas ce fut, avec le texte allemand, le plus grand effort de reredaction présenté a la Com. theol.
- 3) Vers la fin de la 2. Session le Cardinal presenta un texte pour le ch. sur la Vierge qui eut une large influence et recut l'appui de tres nombreux eveques. Apres on arriva a une deuxieme redaction commune avec D. Butler. Cependant ce texte ne fut pas la base du texte definitif.
- 4) Pendant la 2eme Session le Cardinal, appuyé par plus de 70 eveques adressa aux moderateurs la demande de soumettre a l'Aula des questions d'orientation sur le probleme de la collegialité. C'est l'origine du vote du 30 Octobre.
- 5) Pendant la meme Session, le Cardinal et Mgr. Viola, Président en exercice de la Conf. Ep. de l'Uruguay, signerent une feuille repandue en plus de 2.000 exemplaires, dans laquelle on lisait les arguments pour l'integrations de la doctrine sur la Vierge dans la Const. sur l'Eglise ainsi que la solution de plusieurs objections contre.
- 6) Aussi pendant la 2eme session le Cardinal presenta un étude a la Comm. pour le sch. sur les Eveques, a fin d'éclairer les int erpretations trop restrictives données in Aula par Mgr. Carli au sujet de quelques formules du Synode de Pistoie.
- 7) Un autre document asses long fut présenté par le Cardinal au sujet de la reforme des propositions sur les religieux.

En dehors du Concile:

Il resulte presque impossible apprécier l'oeuvre du Cardinal dans le Diocèse. Apres le long gouvernement de 17 ans du Cardinal Caro, mort a l'age de 91, l'Archidiocèse

avait besoin des changements. Deux ans d'Administration Apostolique de S. E. Mgr. Tagle (le futur impugnateur de la liberté religieuse a la 4eme Session du Concile) furent le commencement de la renovation. Le Cardinal entra assez vite dans les perspectives du clergé et continua les initiatives de Mgr. Tagle, en les développant.

Parmi les choses notables accomplies par le Cardinal on doit mentionner la reforme agraire des terres de l'Archidiocèse. 2.000 hectares ont été distribués et l'Archidiocèse vit de plus en plus de ses fils. Chaque fidele doit payer a l'Eglise 1% de ses revenus pour soutenir les besoins de la communauté ecclesiale (mais on ne fait pas la perception a travers l'Etat, comme en Allemagne...) Maintenant le gouvernement veut appliquer a l'ensemble du pays la politique que le Cardinal appliqua aux terres de l'Archeveché... d'ou la haine acharnée des grand propriétaires et des conservateurs catholiques contre le Cardinal.

Le Cardinal gouverne l'Archidiocèse, suivant les habitudes vieilles chez nous de plus d'un siècle, avec son "Conseil de gouvernement" composé par les Vicaires Generaux, les Delegués Episcopaux, et le Chancelier. On y discute les affaires et il arrive parfois que l'Archeveque entend contredire ses idées, avec du respect filial d'ailleurs. C'est évidemment a lui de prendre les resolutions; mais on doit reconnaître que le poids du Conseil est assez grand. C'est une façon de vivre le "presbyterium". Aucune affaire d'importance recoit une solution en dehors du Conseil.

Les Missions generales pour les différentes parties de l'Archidiocèse, sont d'autres initiatives du Cardinal. Ce qui frappe la-dessus c'est la responsabilité de precher accordée aux laics, avec un grand succès.

L'Archidiocèse voit un essor, sans qu'il manquent des problèmes assez graves, parmi lesquels le manque de clergé est un des plus aigus.

Voici, de façon très incomplète, le Cardinal Silva. Un Archeveque d'une Archidiocèse de 2.500.000 habitants, 200 kms large et 150 le long, avec un millier de pretres entre diocesains et religieux, sans Evêques auxiliaires, bien qu'il les désire ...

L'équipe pour le Concile du Cardinal:

- 1) Le p. León Toloza, OSB, expert pour les affaires liturgiques. Ordenado sacerdote le 23 XII 61. Sejourna a Rome pendant la 1.ere Session du Concile.
- 2) Le P. Egidio Viganó C., salesien italien, né a Sondrio, 45 ans, nationalisé chilien. Esprit brillant et très ouvert (très peu italien). Docteur en theol. dans la Faculté de Santiago du Chili et nommé par le Pape Jean XXIII expert du Concile. C'est, sans doute, l'homme plus fort de l'équipe du cardinal. Il a participé dans les 4 Sessions du Concile.
- 3) Le P. Jorge Medina E., diocesain, né a Santiago, 39 ans, docteur en Theol. de la Faculté de Santiago. Il est aussi expert du Concile, nommé le meme jour que le P. Viganó. Participant aux 4 Sessions du Concile. Consulteur de la Comm. pour le Code.
- 4) Le P. Juan Ochagavía Larrain, S.J., 35 ans, né a Santiago, dr. en theol dans la Fac. de München. Esprit très profond et d'une connaissance très vaste des problèmes theologiques. Il a participé aux 3 dernières sessions du Concile, en qualité de theologien particulier du Cardinal. Cependant il a été appelé a preter sa collaboration en des organismes officiels du Concile.

Les quatre experts nommés sont professeurs a la Faculté de Theologie de Santiago du Chile et ils ont préparé selon les indications du Cardinal ses interventions au Concile. On doit dire qu'un nombre fluctuant d'Evêques de l'Amérique Latine, allant de 20 jusqu'a 80 ont appuyé au Cardinal et on demandé des explications aux experts du Cardinal pendant des réunions que se verifiaient regulierement a Rome pendant les périodes des Sessions conciliaires.